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立法會福利事務委員會昨日通過無約束力動

議，要求押後原定本周五提交財委會審議的長者

生活津貼撥款申請。長者生活津貼可令40萬名貧

困長者受惠，假如撥款未能如期在財委會通過，

將令政策落實受到拖延，亟待援手的貧困長者將

成最大輸家。議員應先通過撥款，讓有需要的長

者受惠，再因應情況檢討完善，才是真正急市民

所急。社會亦應警惕一些反對派議員，故意提出

各種不切實際要求來否定政府的利民政策，市民

應積極發聲遏止這股民生問題政治化的民粹歪

風。

長者生活津貼受到社會各界肯定，目前議員的爭

論點主要是資產審查制度及限額，有議員更將長者

生活津貼與全民退休保障掛㢕。然而，長者生活津

貼不但關係40萬名貧困長者，而且更關係納稅人的

利益，有關開支都是來自公帑，當局不可能沒有限

制地派發福利，這並不利於政策的可持續性。當局

提出的方案已經盡量在扶貧及公帑應用上取得平

衡。同時，全民退休保障制度對於本港的稅制、公

帑、福利政策都將牽一髮而動全身，影響極為深

遠，社會必須從長計議，不宜貿然要求政府承諾，

更不應與長者生活津貼綑綁處理。

既然大部分議員都認同長者生活津貼的必要

性，就沒有理由令到政策推行再生波折。任何利

民紓困政策，貴在迅速及時，讓有需要人士盡快

受惠，至於具體的操作問題大可邊推行邊修改。

如果議員因為政策未按自己的要求調整，又或是

當局沒有承諾捆綁其他福利的訴求，就要以拖延

撥款來脅迫當局就範，這種取態明顯與社會的利

益背道而馳。40萬名貧困長者日夜盼望長者生活

津貼能夠早日落實，議員未能如期在財委會上通

過撥款，津貼發放勢將延後，長者未能及早取得

津貼之餘，也令政策添上更多不明朗因素，試問

這些議員如何面對貧困長者？議員能否以大局為

重支持撥款，將檢驗其是以市民利益為依歸還是

政治掛帥為反而反。

過去立法會各黨派儘管政見不同，但對於各種

利民政策大都能實事求是地支持。然而，反對派

議員近日在長者生活津貼上的泛政治化及非理性

取態卻令人憂慮。他們故意在原有政策上提出各

種得寸進尺的要求，罔顧社會的承受能力，假如

當局拒絕就寧願將原來政策一拍兩散，這種民粹

式的歪風將令政府施政更加舉步維艱，阻礙民生

經濟的改善，受害的將是本港社會。因此，市民

應向這股民粹歪風說不，向不負責任的議員顯示

民意的不滿，令他們不敢任意妄為。

本港通脹升溫，統計處公布9月份消費物

價指數3 . 8%，剔除一次性紓困措施為

3.9%，較上月高出0.2個百分點，當中升幅

最高的住屋開支達6.9%。本港樓價、租金

持續攀升，已成通脹升溫的推手。而美國

QE3推出後，環球熱錢再度湧港，人民幣升

值加快，不但進一步推高通脹，影響民

生，更會引發港匯波動，衝擊經濟穩定。

當局須重視通脹轉熱的負面效果，及早研

究緩解民困的政策，消除影響經濟穩定的

不明朗因素。

本港通脹上月開始上升，主要是樓價租金

持續上升所致。樓價不斷飆升，租金自然水

漲船高，租金今年首9個月已累升約14%，比

起97年高位更高出約9.8%，並達至紀錄新

高。值得注意的是，年內租金升幅比起2010

年全年12.5%更高，升幅創3年新高。9月份

通脹升溫仍不太明顯，主要是受政府提供的

公營房屋租金津貼、電費補貼等一次性紓困

措施的影響，有關補貼結束後，真實數字反

映的通脹肯定更熾熱。

目前通脹升溫才剛開始，隨㠥美國聯儲局

推出第3輪量化寬鬆政策，熱錢將流入本港

股票和地產市場，預計未來數月通脹會持續

升溫。近日港元兌美元持續在7.7500的強方

兌付保證附近波動，觸發金管局大手買入美

元，沽出港元，但是市場影響輕微，反映熱

錢流入導致對港元的需求未緩解，而本港又

維持低息口，負利率作用下，更推動資金投

向樓市，樓價租金很大機會成為未來通脹的

「火車頭」。與此同時，人民幣升值步伐加

快，最近人民幣匯率對港元升穿八算，人民

幣升值會對本港進口食品價格構成壓力，推

高通脹的效應逐步顯現，低收入人士受到的

影響將首當其衝。

歐美相繼推出量寬措施，資金泛濫下的通

脹可能更快更猛，政府必須密切留意通脹情

況，未雨綢繆做好應對準備。首先應高度關

注通脹升溫對民生的影響，採取有針對性的

扶貧措施，將寶貴的資源運用到最有需要的

基層人士身上，而非不計後果地大灑金錢。

同時，應推出更多穩定樓市的措施，包括加

快供應步伐、繼續收緊按揭壓抑過分投機，

保持樓價租金平穩，避免樓價租金如脫韁野

馬狂升，令通脹火上澆油。

(相關新聞刊A15版)

先惠長者再檢討 民粹歪風須警惕 熱錢推通脹 當局早綢繆

「長津」彈性用盡 撥款申請如期交
張建宗：周五若不過關 40萬長者「十．一」難受惠

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、曹晨）特區政

府計劃將於周五向立法會財務委員會提交每月

向有需要長者發放2,200元的長者生活津貼的撥

款申請，但立法會各政黨及政團在昨日福利事

務委員會通過無約束力動議，要求當局押後申

請撥款。勞工及福利局局長張建宗強調，長者

生活津貼政策是特區政府「急民之所急」的措

施，強調當局已經「超前一步」，用盡彈性，

故會如期於本周五向財委會提交撥款申請，又

指財委會屆時倘未能通過撥款，就無法把津貼

追溯日期定於10月1日，令40萬長者無法受

惠。

福委會通過促押後表決
立法會福利事務委員會昨日經過激烈討論，最終以11

票贊成、4票反對及1票棄權通過無約束力動議，要求特
區政府押後向財委會提交長者生活津貼的撥款申請，及
不論計劃的生效日期，都可追溯至本月1日生效。由於
各黨派意見不一，特區政府至今仍未能取得通過撥款申
請的支持票（見另稿）。
張建宗昨日在會議上強調，特首梁振英早前已表明，

立法會財委會通過長者生活津貼當月的首日，即為長者
生活津貼的追溯期起始日，倘財委會在本月通過撥款，
追溯期才可以本月1日起計算；倘財會在11月通過，則
追溯期會變成由11月1日開始。
他解釋，特區政府「心為長者」，但推行長者生活津貼

涉及人手及電腦系統提升等技術問題，多個問題環環相
扣，倘財委會將表決時間表押後，令撥款延遲，將影響
長者生活津貼的生效日期，故已再無調整空間，「如果
（立法會財委會）沒有開綠燈，我們就不能工作」。

「急民所急 超前一步」
他續說，特區政府目前的做法已經「超前一步」，

「偏離了（特區政府）固有的財政紀律」，「彈性已用
盡」，「這顯示出我們是急民之所急，只希望盡早落實
計劃，讓40萬合資格長者早日取得津貼」。
社會福利署署長聶德權在會上補充說，當局已就計劃

展開了部分前期工作，倘按照原定的計劃，有關部門可
於明年1月向合資格的長者發信，並利用明年的農曆新
年假期進行資料轉換，預期明年3月首批合資格的29萬
名長者即可獲得津貼，但這推行時間表取決於財委會何
時批出撥款，尤其是在招聘人手方面，須待財委會通過
撥款才可開展，「如果未能通過撥款，前期工作可能配
合不到，明年3月就不能推行計劃」。

周四公聽會80團體出席
有立法會議員引用公務員加薪亦可以追溯至4月1日為

例，質疑張建宗有關追溯期的說法並無理據。張建宗回
應說，公務員的薪酬調整屬定期性，長者生活津貼則為
新建議，不能相提並論。
另外，立法會福利事務委員會將於本周四舉行公聽

會，至今已有逾80個團體表示出席會議，反映對有關計
劃的意見。

能否夠票通過 民記取態關鍵
香港文匯報訊（記者 聶曉輝、郭兆東、曹晨、王

維寶、鄭治祖）特區政府表明長者生活津貼計劃並無
退讓空間，並會如期本周五向立法會財務委員會申請
撥款。不過，有關的撥款申請能否獲足夠票數通過至
今仍屬未知之數：工聯會表明當局倘拒絕調整方案，
該會將難以支持有關的撥款申請，公民黨、工黨及民
主黨等反對派亦表明當局倘不修改現有方案，他們或
會否決議案。目前，財委會能否通過有關的撥款申
請，取決於立法會第一大黨民建聯的取態。民建聯主

席譚耀宗表示，他們會在周五財委會會議前舉行立法
會黨團會議，屆時會決定民建聯的投票意向。

政黨局長 舌戰連場
立法會財務委員會將於周五會議上討論長者生活

津貼計劃的撥款申請，立會福利事務委員會在昨日
會議上討論有關問題。會上，各政黨及政團均質疑
當局拒絕修改現方案，就執意要於周五財會上通過
有關撥款並不合理，並和勞工及福利局局長張建宗
舌戰連場。
工黨主席李卓人在發言時質疑稱，張建宗的做法

是「專橫霸道」，「你星期四晚聽完意見，星期五竟
然原封不動的把文件提交財委會？那麼星期四晚聽
甚麼意見呀？」張建宗在回應時強調，當局正是聽
取意見後，希望長者能盡早受惠，並反駁李卓人
道：「我們把長者生活津貼的資產限額定為與現時
高齡津貼資產一致，正是秉承你的訴求，現在卻說
我們在拖（延）？」

誰在要脅 各說各話
民建聯議員梁志祥則質疑當局指財會周五不通過

撥款申請，計劃就不能如期實施的說法，「（計劃）
不用審查，登記制度就會快很多」，立時贏得會議廳
內一片掌聲。工聯會議員麥美娟則指，不希望政府
以40萬受惠長者來「要脅」議員在周五通過長者生

活津貼撥款。張建宗在回應時重申，有關計劃目標
清晰，是針對有需要的長者，故有必要保留資產審
查，「退無可退」，又說：「是誰在威脅誰，相信市
民都很清楚，我不作評論。」

工聯堅持 退無可退
立法會各黨派仍對是否支持有關的撥款申請意見

不一。工聯會立法會黨團召集人陳婉嫻在昨日會後
強調，他們要求當局撤銷70歲或以上長者的資產申
報制度，已是「最中性」方案，「退無可退」，「如
果當局硬推有關撥款，是很愚蠢的做法，不利於香
港的行政立法關係」，而該會將在周五財委會舉行前
開會決定投票意向。
工黨、民主黨等均聲言倘計劃不作修訂，就會否

決有關的撥款申請。在長者生活津貼撥款問題上一
直態度曖昧的公民黨，該黨議員郭家麒昨日在與傳
媒茶㟌時就稱，倘特首梁振英承諾長者生活津貼只
是「過渡方案」，並會於2年後落實「全民退休保障
計劃」，該黨才能投票支持。

民記意向 周五決定
原有意投棄權票的民建聯，主席譚耀宗表示，他

們最近聽到不少長者及地區的意見，認為立法會議
員應先支持當局通過計劃，以免影響部分長者的利
益。他強調，民建聯仍希望政府考慮調升長者資產
申報的上限水平，故將於本周五財會前舉行黨內會
議，商討最終的投票意向。
在立法會內擁有7票的「經濟民生聯盟」，其副主

席林健鋒表示，社會對長者資產申報計劃有不同意
見，但普遍都支持計劃，故他們支持先通過長者生
活津貼計劃撥款，紓緩有需要長者的生活壓力，再
研究討論資產申報上限。新民黨主席葉劉淑儀則重
申，特區政府應將資源投放在最有需要者身上，若
不設申報制度，長遠會對政府財政造成負擔。

■譚耀宗認為，應先支持當局通過計劃，以免影響40

萬長者的利益。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■工聯會將在周五財委會前決定投票意向。圖為工

聯會議員鄧家彪。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■張建宗表示，當局急市民所急，已超前一步，再無

調整空間。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

各黨派立場
黨派 立場 理據

經濟民生聯盟 支持 支持先通過方案，資產

（7票） 申報上限仍有討論空間

新民黨 支持 全民退休保障將令政府

（2票） 財政難以負擔

民建聯 本周五前召開 為免影響長者利益，

（12票） 黨會議商議投 港府應考慮調升申報

票意向，暫傾 上限水平

向先通過後檢

討

工聯會 不接受原方案 要求與生果金看齊，70

（6票） ，周五再決定 歲以上長者不設審查，

本周五財委會前決定投

票意向

自由黨（5票） 未決定 /

民主黨（6票） 反對 電腦系統提升不能成為

效率慢的理由

公民黨（6票） 反對 有關計劃不能達到扶貧

目的

工黨（4票） 反對 港府的扶貧方案「非驢

非馬」，金額水平既不

足解困亦沒有公眾諮詢

街工（1票） 反對 有關計劃沒有在社會上

進行充分討論

人民力量（3票）反對 政府無深思熟慮，對長

者不公平

資料來源：立法會福利事務委員會會議

製表：香港文匯報記者曹晨

中共中央政治局昨
日召開會議，研究
擬提請十七屆七中

全會討論的十八大報告
稿和《中國共產黨黨章
（修正案）》稿，中共中
央總書記胡錦濤主持了
會議。
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美國聯儲局上月推
出第三輪量化寬鬆
政策，承諾每月買

債400億美元。聯儲局公
開市場委員會今明兩日
舉行議息會議，料將維
持觀望態度，暫不會有
新行動。
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第三季兩岸四地消
費者信心指數顯
示，中國內地消費

者信心指數94 .8排榜
首，台灣71排最末，香
港、澳門分別為77.9、
84.85。結果凸顯內地消
費者信心強勢回升。
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距美國總統大選只
餘兩周，奧巴馬與
羅姆尼於今晨舉行

最後一場辯論，縱論外
交政策。據最新民調顯
示，雙方支持率以47%
平手，今場辯論可能成
勝負關鍵。
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廝
殺

奧
羅
今
第
三
辯

港府計劃興建第七
個連接深港兩地的
口岸「蓮塘/香園

圍口岸」，料於2018年
啟用。當局又擬興建一
條雙線公路連接口岸與
粉嶺公路，車程僅8分
鐘。

詳刊A14

港
聞料2018

年
啟
用
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塘
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口
岸

思捷昨傍晚連放兩
震撼彈。先公布生
意額大倒退22.8%

的首財季業績，繼而公
布折讓35.7%配股集資
51.687億元。因消息收
市後才公布，昨日股價
未反映所受影響。

詳刊B1

財
經配

股
集
資52

億

思
捷
折
讓36%

版 面 導 讀


